

Elecciones y Crisis en EE.UU.

LA MUJER COMO ANZUELO

- La influencia que Geraldine Ferraro como candidata demócrata a la Vicepresidencia puede ejercer en el electorado femenino y conservador es una interrogante abierta.
- El endeudamiento a corto plazo de las empresas y el gigantesco déficit fiscal podrían trastrucar la favorable situación actual que ha beneficiado políticamente a Reagan.

La designación de la esbelta y elegante Geraldine Ferraro como compañera de fórmula del candidato Walter Mondale muestra, hasta cierto punto, rasgos de inquietud en las filas demócratas: a cuatro meses de la elección presidencial norteamericana, las encuestas les resultan adversas por un amplio margen, aunque la tendencia apunta a acortar la distancia, a pesar de los disímiles resultados que arrojan los diversos sondeos de opinión. Por ejemplo, *The Washington Post* publicó, el 12 de julio, un sondeo de opinión, según el cual si las elecciones se hubieran realizado en esa fecha, Reagan hubiera obtenido el 51 por ciento de los votos, en contra del 44 por ciento de Mondale, y lo que es peor aún, es que el 66 por ciento de los encuestados piensa que el actual Presidente de Estados Unidos será reelecto en noviembre, mientras que sólo el 28 por ciento cree que Mondale logrará su aspiración de alcanzar la primera magistratura.

Los estrategas de la campaña demócrata se vieron ante la urgente necesidad de buscar resortes, recurrir a hechos que conciten cierta espectacularidad, de manera de revertir la situación y acceder al favor de sectores amplios de la población. En el marco de esta estrategia, se explica la decisión de Mondale de llevar a una mujer como postulante a la Vicepresidencia, ya que los votos femeninos representan más del 50 por ciento del electorado.

En este sentido, la figura de Geraldine Ferraro reúne buenas condiciones en el intento por ampliar la base de sustentación de la candidatura demócrata. A los 48 años de edad, ostentando el título de profesora y abogada, se ha desempeñado como diputada desde 1978 por la circunscripción neoyorquina de Queens. Sin embargo, su designación no significa necesariamente que Walter Mondale vaya a captar la decisión del voto femenino. Hasta ahora, nunca se ha probado que la figura política de una mujer por el solo hecho de ser mujer haya conquistado mayoritariamente el voto de las mujeres. Y en este caso es-

pecífico, sin precedentes en Estados Unidos (Geraldine Ferraro es la primera mujer designada por uno de los dos grandes partidos para optar al cargo de Vicepresidenta de la República), se tendrán que despejar varias incógnitas.

Primeramente, cuál es el poder real de los movimientos feministas, cuya presión fue la que logró la postulación de Geraldine Ferraro, calificada a su vez

como "feminista radical"; y, en segundo término, la situación de la mujer norteamericana en el ámbito político. No deja de resultar curioso que en Estados Unidos la participación femenina en las estructuras del poder político sea muy limitada. Actualmente, de los cien senadores norteamericanos, sólo dos son mujeres y ambas republicanas. En la Cámara de Representantes, que posee 435 miembros, hay veintidós mujeres, entre ellas Geraldine Ferraro. De los cincuenta Estados norteamericanos, sólo uno tiene una mujer como gobernadora y en el gobierno de Reagan hay únicamente dos cargos de participación femenina. No obstante, la figuración de las mujeres es tomada en alta consideración a la hora de plantearse la conquista del voto femenino. Lo prueba la elección de Mondale en su fórmula y la respuesta de Reagan con respecto a ella. El actual

LA GUERRILLERA QUE SOBREVIVIO

Subitamente, el Che Guevara y su guerrilla han vuelto a la actualidad mundial. Mientras en Londres continúa suspendida la pública subasta de un diario que llevó durante su campaña en Bolivia, en La Paz los militares bolivianos no consiguen todavía justificar quién de entre ellos robó el valioso documento que estaba entregado a lo que debió haber sido su celosa custodia. Al mismo tiempo, ha circulado, de manera muy contradictoria en Europa, una supuesta grabación en la que el Che haría profecías que el tiempo habría probado erróneas, y ahora último en La Paz, el periodista de la agencia France Presse, Jacques Thomet, acaba de conseguir declaraciones reveladoras de la guerrillera Loyola Guzmán, la única mujer que sobrevivió a la trágica epopeya del Che en Bolivia. La entrevista en verdad confirma mucho de lo que ya se sabía sobre los entretelones y causas del fracaso, pero contiene una novedad: Nancaguzú, que fue el terreno donde los rangers bolivianos aprehendieron y asesinaron a Guevara, no fue en verdad el teatro que el líder guerrillero había elegido para incendiar el corazón de América. Lo tenía conceptualizado —de acuerdo a las palabras de Loyola Guzmán— como un campo de adiestramiento para los nuevos hombres que se iban incorporando a la guerrilla. Su idea era encantar el centro de las acciones más al norte, en un punto que Loyola Guzmán no precisa, pero que define "como mucho más politizado". De ser así, esta revelación destruiría uno de los cargos más delicados que se han hecho al Che, ya que siempre estimó que había sido un gran error estratégico haber elegido esa región para iniciar la sublevación armada.

Dieciséis años después de esos hechos, el periodista Jacques Thomet describe a Loyola Guzmán como poseedora de una "mirada negra que traduce la misma fuerza interior que debió tener cuando portaba las armas de la guerrilla". Loyola no disimuló ante el periodista francés su amargura, a pesar del tiempo transcurrido por el fracaso de la acción armada. Lo atribuye a dos razones fundamentales: "el rechazo del Partido Comunista (prosoviético) y el débil compromiso de la extrema izquierda en la guerrilla. Es mucho más fácil hablar de lucha armada en torno a una mesa".

Estas palabras no hacen sino confirmar lo que tanto se ha venido diciendo sobre esta materia: El Partido Comunista boliviano consideraba que la guerrilla constituía una empresa revolucionaria boliviana y que por lo tanto tenía que ser comandada por un boliviano; Guevara, en cambio, concebía la sublevación armada como una acción continental, supranacional, y creía en sus concepciones tácticas y estratégicas. Nunca se consiguió zanjar esta diferencia y el Partido Comunista boliviano se apartó cada vez más del Che, dejándolo prácticamente solo. Por otra parte, la extrema izquierda, de raíces preferen-



Mondale-Ferraro, la fórmula demócrata.

● Loyola Guzmán acaba de formular en La Paz declaraciones que reivindican la concepción estratégica del Che Guevara. Todas sus compañeras de lucha murieron y ella vive actualmente en una misteriosa semipenumbra.



temente intelectuales, nunca mostró ni la dureza ni la entereza necesarias para enrolarse en una gesta como la que proponía Ernesto Che Guevara.

LOYOLA GUZMAN, HOY

Su rostro oval parece ligeramente abotagado, pero tiene la voz tan dulce como persuasiva, escribe Jacques Thomet. La ex guerrillera parece encontrarse siempre entre dos viajes en su apartamento del barrio residencial de Miraflores, en La Paz, donde los sillones están todavía cubiertos con fundas. Actualmente trabaja en la Comisión Nacional Investigadora sobre los desaparecidos en Bolivia. A los 40 años de edad, Loyola conserva frescos los recuerdos de su aventura. No dividió nada. Sólo algunas fechas se pierden en su memoria. Su mirada —por la cual pasa la sombra de una tenue lasitud— se ilumina cuando evoca al ídolo de los jóvenes revolucionarios. Conoció al Che el 26 de enero de 1967, cuando, en su condición de dirigente de la Juventud Comunista boliviana, lo visitó en su campamento de Nancaguzú, a 770 kilómetros al este de La Paz. "Yo lo conocí sólo por los libros. Resultó sorprendida por su simplicidad, inversamente proporcional a su condición de hombre cálido. Atento a todo, cordial, rechazaba las complicaciones".

Loyola era en aquellos años ardorosa partidaria de la lucha armada y manifestó su deseo de permanecer en la selva con el Che, pero el líder guerrillero le ordenó regresar a La Paz para organizar la red urbana de apoyo a la rebelión.

La reacción del Partido Comunista, en posición de ruptura con el Che, no se hizo esperar. Loyola y su grupo fueron suspendidos de su militancia. "En la práctica, fuimos expulsados", precisó Loyola al periodista francés.

La guerrilla estuvo permanentemente enfrentada a un problema de enlace con la ciudad, "una serie de fallas en la organización, con escasas comunicaciones, débiles entregas de medicamentos y alimentos, condenando el movimiento al fracaso". A partir de ese momento, el Che quedó librado a su propia suerte. "Yo estaba a punto de ir a su campamento, a pesar del cerco tendido por el ejército, cuando fui detenida en septiembre en La Paz", recuerda la ex guerrillera. Loyola Guzmán pasó tres años en prisión. Todas sus compañeras murieron. En 1970, fue expulsada a Chile y luego viajó algunos meses a Cuba, hasta que regresó clandestinamente a su país. Nuevamente fue detenida en 1972 y salió de la cárcel dos años después de la liberación de dos alemanes que habían sido secuestrados por los integrantes del llamado Ejército de Liberación Nacional. Desde entonces ha vivido en una semipenumbra.

Presidente de Estados Unidos trató de aminorar su impacto diciendo que la primera mujer Presidente de Norteamérica sería republicana.

A juzgar por los resultados de una reciente encuesta Gallup, la figura femenina tiene importancia. Según este sondeo de opinión, la presencia de Geraldine Ferraro ha sido acogida favorablemente por las mujeres: un 49 por ciento de ellas contra un 41 votaría preferentemente por la pareja Mondale-Ferraro, mientras que los hombres se pronunciarían a favor de Reagan-Bush en la proporción de 58 por ciento contra 36. Al mismo tiempo, esta muestra, realizada sobre un espectro de 750 electores, revela que un 45 por ciento de las personas encuestadas considera que Geraldine Ferraro es tan calificada a ocupar el cargo como la mayor parte de los candidatos a la Vicepresidencia de los últimos años. Este es, precisamente, uno de los puntos claves a dilucidar. Ya que Geraldine Ferraro, por el hecho de ser mujer y calificada, además como feminista radical, podría llegar a ejercer un sentimiento de rechazo en los sectores más tradicionalistas del electorado, sectores que cuantitativamente tienen peso y que están formados por grandes cantidades de mujeres. Dependerá de la habilidad de los estrategas de Mondale que la designación de Ferraro no tenga el efecto boomerang.

LOS GURUES NO ESTAN OPTIMISTAS

Aunque las últimas cifras parecen confirmar la vigorosa expansión que ha venido experimentando la economía norteamericana, los expertos económicos coinciden en señalar su fragilidad y se muestran más bien pesimistas en cuanto a su porvenir.

En lo que va corrido del año, el Producto Nacional Bruto ha crecido significativamente —9,7 por ciento en el primer trimestre y 5,7 por ciento en el segundo—, mientras que el desempleo se ha reducido al 7,1 por ciento de la población activa. Por otra parte, la inflación permanece controlada y la inversión alcanza altos niveles. Si bien estos resultados superan a creencias las previsiones realizadas a comienzos de año, los expertos no cejan en sus malos vaticinios.

La fragilidad de la reactivación se explicaría por la tendencia alcista que muestran las tasas de interés. En junio, la tasa de base de los bancos norteamericanos subió a 13 por ciento, siendo éste el cuarto aumento en los últimos tres meses. Los pronósticos más pesimistas anuncian un nivel de 20 por ciento para comienzos del año siguiente.

Tal comportamiento de las tasas de interés se debe a la tendencia cada vez